



Bibliografía

MARIO BRICEÑO IRAGORRI. —
TAPICES DE HISTORIA PATRIA. —
TEMAS INCONCLUSOS. — Caracas
Tip. Garrido. 1941-42.

Briceño Irigorri cuenta entre los historiadores y literatos mejor conocidos de Venezuela y ocupa con gloria un puesto de miembro numerario en las Academias de la Lengua y de la Historia. *Tapices de Historia patria*, aparecido en los días en que el poderoso ingenio de Caracciolo Parra León se debatía contra los prejuicios de todo un siglo de incomprensiones e injusticias para revalorar la cultura colonial de Venezuela, señala tal vez la cumbre de su madurez científica, y por eso *Tapices* ha quedado como un lema y una bandera de las generaciones jóvenes, que consideran como Maestro al malogrado Caracciolo.

La segunda edición de *Tapices* lleva un prólogo, que tendrá valor biográfico en la historia de Mario Briceño Irigorri, y tal vez también en la historia del movimiento intelectual que representa. La angustia de un sincero hispanoamericano ante los acontecimientos de la guerra civil española y de la guerra mundial; la angustia ante las manifestaciones de ciertos pensadores —ni los mejores ni los más representativos— afiliados a los partidos vencedores en la Península. El autor de *Tapices* ha sufrido indudablemente una crisis espiritual; pero en esta crisis, su posición hispanista no se ha alterado un ápice; tal vez se ha purificado y acrisolado; tal vez algunas fórmulas resultarán menos contundentes y más precisas. Y

es que su doctrina está muy por encima de los vaivenes y vicisitudes de la política del momento.

Temas inconclusos pudiera considerarse muy bien como el desarrollo de las ideas que están insinuadas en el prólogo a la segunda edición de *Tapices*. Se trata de una serie de cartas, artículos y discursos en que el autor filosofa, discute y reflexiona sobre los graves problemas del momento actual. *Inconclusos* los considera el autor, porque no ha tratado de agotar los variadísimos temas, sino aportar un manojo de reflexiones.

PEDRO GRASES.— ACERCA DEL GRUPO ZC EN LA CONJUGACION CASTELLANA. Caracas. Tip. Americana. 1942.

El Dr. J. M. Núñez Ponte, encargado por la Academia de la Lengua para informar de este estudio del Dr. Grases lo ha calificado de "excelente, bien pensado y bien desenvuelto". Se trata de un disquisición eruditísima, realizada con lujo de técnica y redactada con gran claridad e interés, sobre la irregularidad verbal en la combinación ZC (luzca, nazca). La Gramática de la Academia Española, y con ella muy generalmente los tratadistas de gramática, manifiestan que esos verbos admiten una z antes de la c en la primera persona del presente de indicativo y en las forma del subjuntivo. El Dr. Grases demuestra que la irregularidad no estriba en la aparición de la z, sino en la aparición de c, ya que la radical de estos verbos: nacer, conocer, complacer, ya-



cer, hacer, lucir es en realidad naz, co-
noz, plaz, yaz, haz, luz, y con tal orto-
grafía se usaban hasta hace poco estos
verbos.

El trabajo del Dr. Grases, aprobado
por la Academia venezolana de la Len-
gua, correspondiente de la Española, ha
sido presentada a ésta última; y espe-
ramos que el aporte del joven investi-
gador ha de tener benévola acogida,
despertar el interés de los eruditos y
vencer en la docta corporación madri-
leña.

**REVISTA DE SANIDAD Y ASIS-
TENCIA SOCIAL.** Vol. VII, 1942. Ca-
racas, Venezuela.

Son varias las revistas, publicadas ofi-
cialmente por los Ministerios de la
República, que ofrecen mensualmente
excelente material de investigación o
vulgarización. Entre las más notables
está ésta Revista del Ministerio de Sa-
nidad y Asistencia Social. Con frecuen-
cia sus trabajos revisten carácter de in-
terasantísimas monografías. Tal es el
caso del presente número.

Contiene seis investigaciones: **La A-
sistencia obstétrica a la Mujer en Ve-
nezuela**, por el Doctor Pastor Oropesa,
Jefe de la División Materno Infantil del
Ministerio de S. y A. S.; **El Seguro de
Maternidad en Venezuela**, por el Doc-
tor Santiago Ruesta; **Mortalidad infan-
til por causas congénitas**, Doctor José
María Rodríguez R.; **Estudios previos**

para la instalación de un servicio de
Higiene Materno-Infantil, por el Doc-
tor Santiago Ruesta; **Estudio Social
Sanitario de un Distrito de Caracas (El
Guarataro)** por el Doctor José María
Bengoa.

No se han escrito ciertamente estas
investigaciones con un fin apologético
o moralizado. Se han buscado simple-
mente con sinceridad soluciones a los
problemas, sociales sanitarios del pua-
blo venezolano.

Por eso mismo —como sucede siem-
pre que se hace ciencia sin prejuicios
sectarios— la Revista de Sanidad pro-
porciona al moralista católico y al so-
ciólogo inapreciables conclusiones. Así,
al azar, deduce el Doctor Bengoa
en una estadística de El Guarataro que
de cien padres de familia que abando-
nan el hogar setenta y cinco correspon-
den a uniones ilegítimas. De donde se
deduce que del gravísimo problema de
la ilegitimidad provienen en Venezuela
la mayoría de los casos de mortalidad
infantil —que es entre nosotros excep-
cionalmente crecida de delincuencia
infantil y de prostitución.

Las consecuencias felices que para la
sanidad y asistencia social venezolana
han de tener en el porvenir las inves-
tigaciones estadísticas populares por
los Doctores Oropesa y Santiago Rues-
ta, sólo serán perceptibles en el porve-
nir.

M. Aguirre Elorriaga, S. J.

